

CHAPITRE IX

MISSIONS ALLEMANDES

VON DER GOLTZ. — LIMAN VON SANDERS

En face d'une mission occupée d'intérêts médiocres, réduite à quelques officiers chargés de réorganiser une arme secondaire : la *gendarmerie*, les Allemands avaient envoyé un corps d'instructeurs sélectionnés et commandés successivement par deux chefs remarquables : Von der Goltz et Liman von Sanders.

Avant de parler du premier, je crois nécessaire de rappeler un fait historique trop peu connu. De Moltke était allé en Turquie comme lieutenant. En cette qualité, il assistait à la bataille de Nézib (1839), où les Turcs furent complètement défaits par les soldats de Méhémet-Ali, et c'est à grand peine qu'il put s'échapper. On voit que, de longue date, l'Allemagne savait choisir les officiers envoyés par elle en mission lointaine.